

Communiqué de presse

Puy-de-Dôme - La Banque des Territoires, FLAME et l'Aduhme organisent une rencontre avec les collectivités territoriales sur les enjeux de rénovation énergétique des établissements scolaires

Clermont-Ferrand, le 3 décembre 2024



Crédit photo Jérôme Pallé photographe

44 000, c'est le nombre d'établissements liés à l'enseignement - parmi lesquels majoritairement les écoles - que l'Etat souhaite voir rénover d'ici 2050. Pour ce faire, la Banque des territoires a lancé le programme national EDURENOV'. Dotée de 2 milliards d'euros, elle s'est fixée pour mission d'accompagner les communes, intercommunalités, Départements, Régions et Universités... au travers de dispositifs d'aides à la décision (études de faisabilité, audits énergétiques...) et de prêts à taux intéressants, potentiellement sur de longues durées.

La rencontre du 3 décembre organisée par la Banque des Territoires en collaboration avec FLAME et l'Aduhme en partenariat avec le Département du Puy-de-Dôme a pour objectif d'éclairer les collectivités sur les enjeux de rénovation énergétique, de porter à leur connaissance les démarches et ingénierie en place, les solutions financières existantes pour susciter de nouveaux projets et faciliter le parcours de rénovation de leur école.

La Banque des Territoires est au quotidien en contact avec les élus et services des collectivités afin de connaître tous les projets de rénovation d'écoles et l'ambition des élus en matière d'amélioration de la performance énergétique, du confort thermique en périodes caniculaires mais aussi de qualité de l'air intérieur... C'est pour cette raison que, fin 2023, elle s'est associée à la Fédération FLAME entourée de ses agences locales membres pour lancer un grand recensement (objectif : 2 000 projets de rénovation).



Crédit photo Jérôme Pallé photographe

A l'échelle du Puy-de-Dôme, c'est l'Aduhme, agence locale, qui a travaillé au recensement des projets de rénovation d'écoles. Il est vrai que ce travail a été facilité par les échanges quotidiens que les 11 conseillers en énergie partagés entretiennent avec les collectivités locales ainsi que par leur connaissance du patrimoine bâti public, notamment sous l'angle énergétique. Pour autant, il est des projets ou des intentions de projets

Crédit photo Jérôme Pallé photographe



méconnus. Ainsi, l'objectif de la rencontre du 3 décembre à laquelle l'ensemble des collectivités du Puy-de-Dôme a été convié, était bien d'informer des enjeux de la rénovation énergétique des écoles, des aides publiques existantes en termes d'appui en ingénierie, en subventions et en financements pour susciter de nouveaux projets. C'est bien la vocation du programme EDURENOV' présenté par son directeur national Nicolas TURCAT.

Outre l'appui de la Banque des Territoires et de ses dispositifs, les collectivités puydômoises porteuses d'un projet de rénovation énergétique d'école pourront bénéficier d'une méthode de préparation du projet élaborée dans le cadre du programme SCOLAEé. Ce dernier piloté conjointement par le Département et l'Aduhme, avec le soutien financier de la FNCCR (ACTEE 2 ACTEE +) a pour ambition d'embarquer 20 communes dans une démarche méticuleuse de maturation de leur projet de rénovation ; il est vrai que souvent, les étapes préliminaires de définition du projet, de prise en compte des nombreux enjeux et des obligations réglementaires sont passées vite et ne permettent pas de construire un projet abouti.



Crédit photo Jérôme Pallé photographe

La démarche préparatoire au projet s'est construite autour de plusieurs points :

- **Connaître** : profil énergétique de l'école, campagnes de mesures de températures intérieures et extérieures, de qualité de l'air, d'étanchéité à l'air
- **Former** : formation des élus autour des enjeux de rénovation, du rôle de la maîtrise d'ouvrage et sa maîtrise d'œuvre, des différentes étapes du projets sur les réglementations en lien avec les Etablissement Recevant du Public, des solutions d'adaptation aux îlots de chaleur (végétalisation ou désimperméabilisation des cours d'école) ...
- **Impliquer** : conduite d'ateliers participatifs de construction du projet de rénovation avec les élus, des agents de la collectivité, des enseignants, des parents d'élèves...
- **Initier** : réalisation d'études pré-opérationnelles en vue de dessiner les contours du projet, amorcer l'approche budgétaire et constituer ainsi un support de consultation de maîtrises d'œuvre.



Crédit photo Jérôme Pallé photographe

- ¹ **FLAME** : Fédération des agences locales de l'énergie et du climat
- ¹ **FNCCR** : Fédération nationale des collectivités concédantes et régies

A propos de la Banque des Territoires

La Banque des Territoires est l'un des cinq métiers de la Caisse des Dépôts. Elle réunit les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée unique pour ses clients, elle œuvre aux côtés de tous les acteurs territoriaux : collectivités locales, entreprises publiques locales, organismes de logement social, professions juridiques, entreprises et acteurs financiers. Elle les accompagne dans la réalisation de leurs projets d'intérêt général en proposant un continuum de solutions : conseils, prêts, investissements en fonds propres, consignations et services bancaires. Elle s'adresse à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, avec l'ambition de les accompagner dans leurs projets de transformation écologique et de cohésion sociale et territoriale. Les 37 implantations locales de la Banque des Territoires assurent le déploiement de son action sur l'ensemble des territoires métropolitains et ultra-marins.

Agir ensemble pour développer des territoires plus verts et plus solidaires

www.banquedesterritoires.fr | [@BanqueDesTerr](https://twitter.com/BanqueDesTerr)

Contacts presse :

Banque des Territoires Auvergne-Rhône-Alpes – Groupe Caisse des Dépôts

Anne-Laure Badaut, chargée de communication : anne-laure.badaut@caissedesdepots.fr / 06 31 06 82 34

[@BdT_AuvRAlpes](https://twitter.com/BdT_AuvRAlpes)